

## ENSEIGNEMENT

# Abbeville : une salle de classe grandeur nature

Le lycée agricole de la Baie de Somme dispose désormais d'un espace naturel de 20 hectares à Petit-Laviers, près d'Abbeville, où les élèves peuvent effectuer leurs travaux pratiques.

## ABBEVILLE



Perchés sur le toit de la hutte, une quinzaine d'élèves lisent le paysage qui les entoure, avant de s'avancer dans un champ de maïs coupé, pour y évoquer les techniques de culture. Un peu plus loin, au bord d'une mare, plusieurs de leurs condisciples révisent leurs connaissances sur les grenouilles puis, à l'aide d'épuisettes et les bottes dans l'eau, collectent des insectes, qu'ils tentent ensuite d'identifier. D'autres encore nettoient les abords d'un marais ou apprennent les bons gestes pour tronçonner un arbre mort et porter les lourds morceaux de bois sans se casser le dos. L'ambiance est détendue, les visages souriants malgré l'effort, mais ces jeunes sont bien en cours, avec leurs enseignants. Même si deux chevreuils démarrent à toute allure sous leur nez ! Venus de toute la Picardie et des régions voisines, ils sont en première bac pro Gestion des milieux naturels et de la faune, au lycée agricole de la Baie de Somme, à Abbeville. Et se destinent aux métiers de la chasse, de la forêt, de l'environnement : « éco-cantonnier », garde, agent technique, animateur nature... Ils inaugurent ainsi leur atelier technologique : un site de 20 hectares, composé d'une peupleraie, de terres cultivées, d'un marais et d'une hutte.

L'ensemble, voisin de la réserve ornithologique de Petit-Laviers, aménagée dans les anciens bassins de la sucrerie, vient d'être mis à disposition de l'établissement par la famille Lestienne, propriétaire de ce domaine agricole de Touvent, qui s'étend sur 80 hectares au total. La convention a été signée



Des élèves nettoient les abords du marais, qui s'étend sur environ un hectare, et permettra d'étudier une zone humide.

le 5 décembre dernier, après 28 mois de travail sur ce dossier. « Nous bénéficions d'un droit d'usage à but pédagogique », précise Denis Chatelain, enseignant et responsable du projet. Il raconte : « c'est une opportunité exceptionnelle que nous avons saisie. Au lycée, nous avons toujours eu besoin d'un espace à nous. C'est très lourd d'établir des conventions avec des extérieurs. Ici, nous serons chez nous. Nous pourrions faire ce qu'on a envie de faire, prendre le temps, mener des actions au long cours. Cela donne de la souplesse et de la perspective à l'enseignement. » Son collègue Mehdi Dumaine - celui qui cherche les petites bêtes dans l'eau - approuve. Ses élèves pour-

« Nous sommes le seul lycée de la Somme à proposer cette carte de filières dans le génie écologique »  
Denis Chatelain

ront suivre par exemple l'évolution d'une mare sur trois ans. Ils peuvent aussi retrouver sur le terrain ce qu'ils ont vu en classe. « Nous viendrons ici une à deux demi-journées par semaine. L'occasion pour eux de forger un savoir-faire. » Denis Chatelain s'enflamme : « Nous sommes le seul lycée de la

Somme à proposer cette carte de filières, dans ce qu'on appelle le génie écologique. Avec cet atelier, unique en France, nous donnons une assise à la qualité de notre formation. »

Mais le site aura d'autres vocations. Une partie des terres (environ 5 000 m<sup>2</sup>) est destinée à la production de légumes. Ils seront ensuite distribués à des familles en difficulté, par le biais du Centre communal d'action sociale d'Abbeville (CCAS). Le reste devrait servir de champs d'expérimentation (« une de nos missions ») à des intervenants extérieurs-coopératives agricoles, agents du futur Parc naturel régional... « Ils pourront y mettre en place des protocoles de cultures un peu particuliers. Par

## A SAVOIR

- Le lycée professionnel agricole propose notamment des bacs pro Service en milieu rural, Services aux personnels et aux territoires, Aménagement spécialité gestion des milieux naturels et de la faune.
- Le CFPFA possède un certificat de spécialisation Taille et soins des arbres et un Capa production agricole.
- Le CFA dispense des Capa travaux paysagers, entretien en milieu rural etc.
- Des portes ouvertes sont prévues le samedi 23 mars.
- Site Internet : [lyceeabiedesomme.fr](http://lyceeabiedesomme.fr)

exemple, la valorisation des fourrages en zone humide », avance Denis Chatelain. Qui souligne : « cela permettra également à nos élèves d'entrer en contact avec des professionnels, d'appréhender leurs contraintes, de travailler à taille réelle. » Enfin, l'ancienne hutte de chasse - un bâtiment d'environ 60 m<sup>2</sup> dissimulé sous une butte de terre - sera aménagée pour devenir accessible aux personnes à mobilité réduite, et deviendra à la fois un outil pédagogique et un lieu d'accueil touristique, pour des séjours « atypiques ». Les élèves de la section Services en milieux ruraux pourront à leur tour y mettre en pratique leurs acquis.

« La particularité des lycées agricoles est de pouvoir avoir une activité d'exploitant agricole. On doit être capable de tirer des revenus du site, pas de faire de bénéfices mais au moins de ne pas perdre d'argent, rappelle Denis Chatelain. Nous avons donc eu l'idée de louer la hutte, de proposer des sorties nature, de valoriser la production de bois. » Il prévient cependant : « les élèves ne seront pas de la main d'œuvre bon marché. À terme, nous devrions avoir un ou deux salariés pour s'occuper du lieu. » Tout ceci devrait permettre au lycée de devenir un pôle d'excellence dans le futur Parc naturel régional.

XAVIER TOGNI